
道路交通安全法
不开车也该了解一下

龙门 站ee
这个采暖季，问题还多吗？

■微论撷英

喝多了不敢开车，骑自行车总没
事吧？这么想可就错了。道路交通安
全法实施条例明确规定，醉酒驾驶非
机动车也属违法行为。昨天的晚报就
报道了这么个事儿，一名男子酒后骑
自行车闯红灯，被警察拦住了……

看了律师的解释，不少人可能忍不
住“哦”一声——原来是这样！确实，对
于此规定，不了解的人还真不少。

这个月，关于行人、非机动车交通
违法行为，晚报报道了不少——自 10
月1日起，全市开展“文明交通·亮剑行
动”闯红灯严重交通违法行为专项整
治，重拳打击摩托车、电动车、自行车、
行人闯红灯等交通违法行为。

当然，类似大规模的行动不可能
天天搞。前不久，@洛阳晚报曾在新浪
微博上就相关问题进行过调查，有网
友表示这样做执法成本太高，难以持
续；有网友则提出教育更重要，并建议
像深入中小学那样，让交通安全教育
深入企事业单位、社区等。

其实，关于交通安全教育的问题，
道路交通安全法总则第六条明确规
定：各级人民政府、交管部门、交警、教
育行政部门、学校、机关、部队、企业事
业单位、社会团体以及宣传部门等，都
肩负着道路交通安全教育的使命。然
而，除了学校等，恐怕很多单位都没有
把相关教育真的当回事。

确实不能要求大家平时没事都翻
翻法律条文，但道路交通安全法等法

律，其中相当多的内容跟每个人的日常
生活确实有很大关系——这些挺管用的
内容，有多少人了解？人们往往只有在
考驾照时，为了应对科目一、“科目四”，
才会看看相关试题，恐怕大多数人都不
曾注意到，道路交通安全法中规定：“中
华人民共和国境内的车辆驾驶人、行
人、乘车人以及与道路交通活动有关的
单位和个人，都应当遵守本法。”

有市民不清楚，红灯亮了，已经走
上人行横道的人该怎么办？记得晚报
对这样的问题进行过解释性报道。上
个星期，本版《在场微时评》栏目还曾
收到投稿，有市民对骑车转弯通过路
口该怎么看信号灯感到迷惑。其实，
这些问题，在道路交通安全法及其实
施条例中都有解释。

“自从开上了车，才知道在路上乱
穿的危险性。”不少司机会有这样的感
受吧？真的，不管开不开车，都该对道
路交通安全法有所了解——为了自己
和他人的安全，甚至不开车也该知道
驾驶员理论考试的内容。

这些年，因为在路上突然开车门
而导致的悲剧，我们在各种媒体上见
得还少吗？驾驶员有相关理论考试基
础，并在驾驶活动中巩固了“开车门要
观察后方”的常识，但是很多乘车人、
骑车人并没有相应的意识。现在路上
汽车那么多，以后会越来越多，咱哪天
出门不与汽车“擦肩而过”？为了保障
安全，需要知己知彼。

与公务员队伍人才流失没有
关系。

——人社部27日举行季度
发布会，发言人李忠回应有关
2016年“国考”招录人数史上最
多问题时表示，今年招考人数较
多，主要是由于几大中央直属系
统到达退休年龄人数较多的历史
原因，与公务员队伍人才流失没
有关系

□本报新闻观察员 洛谭

确实不能要求大家平时没事都翻翻法律
条文，但道路交通安全法等法律，其中相当多
的内容跟每个人的日常生活确实有很大关系。

室内供热设备已就位，可室外
供热管网工程仍未动工，这让涧西
区河柴集团01街坊的住户很着急。
市热力公司负责人回应，预计该小
区12月具备供热条件。对此，众网友
议论纷纷。

看过晚报的报道，@讨厌葱姜
蒜的姐姐很疑惑：业主6月就把供热
费用缴了，工作为啥不能早点儿开
始？@珍珠上的奶茶问道：预计12月
具备供热条件，也就是说12月能不
能供热还不一定？

采暖季临近，几家欢乐几家愁。
@等待云彩的石头表示“压力不
大”：去年冬天暖气挺热，也没啥毛
病，坐等打水试压。@一页西国默默
祈祷：希望暖气够热，希望暖气别
断，希望别漏水……同样居住在老
旧小区的@洛阳好备 T 很无奈：一
栋楼的人总是谈不拢，不知何时能
开始供热改造。@Missteemo很淡定：
棉衣、暖手宝、电暖器已备齐，让冷
空气放马过来吧！

对于供热时频现的问题，@鸿
雁滑翔认为应该提前发现、提早防
备：都说凡事要未雨绸缪，两个采暖

季间隔大半年，不能早点排查吗？
@清风梨花表示赞同：天暖的时候
就该提早着手检查、安装，别等到天
冷的时候让老百姓着急。然而，事到
如今，@杜遂卿觉得还是先做好眼
前的工作：建议实行严格的24小时
值班制度，确保在第一时间解决市
民反映的供热问题。

在@冰凌梓-想乖妈看来，供
热维权也有不少问题：就目前来
看 ，一 是 反 映 的 问 题 被 晾 在 一
边 ，二 是 投 诉 无 门 ，三 是 遇 到 扯
皮。花钱买热还得四处求人，想想
真憋屈。@喊我黄三金接过话茬：
暖气出了问题，只要有人来修好
就行，哪还敢妄言追责？凑合着熬
到春天呗。@lvming36 感慨：暖气
热不热，这也是关系到老百姓心
凉不凉的大事。

“采暖季总是问题一大堆？或许
等到供热企业不再垄断经营，真正
能开放、公平竞争的时候，这些问题
就能迎刃而解了。”@陕西冯燮的话
发人深省。@猫的嫁衣最后说：供热
基本是供热企业的“一言堂”，这种
情况该改改了。 （王斌）
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【新闻背景】马上就到西方的万
圣节了，许多幼儿园开始为万圣节提
前准备。一名家长为了替3岁女儿完
成万圣节作业——制作南瓜灯，一不
小心竟刺破指动脉，被立即送往医
院。这名家长把事情发到微博上，引
起了不少家长的共鸣。（10月27日
《法制晚报》）

用布头做香包，用废纸盒子做模
型，迎洋节做南瓜灯——“奇葩”的幼
儿园作业、小学作业层出不穷。如今
的年轻父母，有几个没感慨过“作业到
底是留给孩子的还是家长的”？

孩子作业质量的高下，拼的是家
长的时间、才智。当然，老师布置类似
的家庭作业，理由是很充足的：锻炼孩

子的想象力、动手能力，还有利于亲子
沟通。问题是，当这些作业大大超出
了孩子的能力时，其意义又有多大？

家长们最怕的，是孩子不如别人。
老师一声令下，家长想尽办法也得完
成。好吧，如果实在不得不做，给广大
家长提个建议：千万别皱着眉头大包大
揽，尽量跟孩子一起动手，让“奇葩”作
业好赖发挥那么一点点应有的作用。

■漫画漫话 □尔冬/文 焦雅琦/图

“奇葩”作业又来了


